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——回归、再回归的职场历程
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“ 你是谁？从哪⼉儿来？到哪⼉儿去？” 这⼀一个

⻔门卫对来访者常⽤用的问题，实在是⼈人⽣生哲学的终

极之问。

今年年是清华本科毕业 30 周年年，回想这 30 年年

的⼈人⽣生历程，实际上是不不断进⾏行行⼈人⽣生追问的过程，

所做出的重⼤大抉择都是选择答案的结果。从职业

或专业的维度看，40 岁之前是扩张性、发散式的

选择，40岁以后是收敛性、回归式的选择。

毕业后⾸首先选择了了去⻘青海海⽀支边，是为了了回报

1984 年年暑假参加⻄西北北考察团 , 受到⻘青海海省政府的

热情欢迎，还为此放弃了了研究⽣生⼊入学机会。幸好

学校领导对年年轻⼈人关爱，⼜又有创新的魄⼒力力，开创

了了保留留研究⽣生⼊入学资格、⿎鼓励毕业⽣生到基层和边

疆⼯工作、两年年后再回校继续读研的研究⽣生招⽣生制

度改⾰革。

1987~1989 年年从清华硕⼠士毕业后，选择了了进

能源部中国核⼯工业经济研究所，从事核能战略略研

究，理理想是成为能源问题专家。这次选择是为了了

回报研究⽣生学习阶段 , ⽼老老师们的精⼼心培育指导和

研究所的真诚招聘努⼒力力。

1993 年年初辞职下海海，因为当时年年轻⽓气盛 , ⼀一

篇⽂文章发表在《中国能源》1992年年第 10期上，其

中观点与单位领导不不⼀一致，受到了了批评，我⼀一赌⽓气，

辞职不不⼲干了了。

当年年 30 岁，经过 300 ⼈人笔试、60 ⼈人⾯面试的

选拔，那⼀一批只有我⼀一⼈人考⼊入 IBM 中国有限公

司，成为公司第 108 号本地员⼯工。这次不不是我选

择 IBM，⽽而是 IBM选择了了我。

因为当时实在是没有能源电⼒力力

相关的国企或外企需要我。⽽而

IBM却希望我去开拓拓能源电⼒力力

⾏行行业的 IT 服务市场。我将这

⼀一段近⼗十年年的职场⽣生涯总结为

“ 误⼊入 IT” ，但确实是收获颇

丰，从此和能源电⼒力力⾏行行业深⼊入

结缘。

2002 年年近 40 岁时，应⺟母

校召唤，义⽆无反顾地回到清华，

在河北北清华发展研究院短暂⼯工

作⼀一年年后，协助学校承接了了南

⽅方电⽹网公司的⾼高管培训班。为

了了应对业务的快速增⻓长和队伍

的快速扩⼤大，加盟了了清华科技
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园，接⼿手了了厚德⼈人⼒力力资源开发有限公司，创建了了

清华科技园教育培训中⼼心，发展了了清华⼤大学服务

能源电⼒力力⾏行行业的企业内训业务。从事能源电⼒力力⾏行行

业的管理理培训和管理理咨询，是我所钟爱的事业。

读书、研究、写作、讲课，还能获得⼀一定的经济

回报，所以我乐此不不疲地⼀一忙就是⼗十多年年。

2014 年年是清华科技园成⽴立 20 周年年。20 年年，

对⼀一个⼈人⽽而⾔言是相当⻓长的⼀一段职业⽣生涯，对⼀一个

企业⽽而⾔言，更更是⼀一段⾜足够⻓长的时光，⾜足以奠定企

业发展的基础和发展的⾛走向。但是以往的成功往

往会成为新的发展和成功的障碍。清华科技园开

始实施转型发展。同时，机缘巧合，我个⼈人的事

业也开始了了转型。在继续兼顾以往市场和业务的

同时，回归到本科和研究⽣生所学的核电领域，发

起成⽴立中国电⼒力力发展促进会核能分会，出任副会

⻓长兼秘书⻓长，将落实习李李新政、团结业内专家、

整合社会资源、推动核电⼤大发展和“ ⾛走出去” 作

为⾃自⼰己未来⼗十年年、乃⾄至⼆二⼗十年年的使命和事业。

所以我总结道，40 岁之后，回归、再回归，

回归清华、回归本⾏行行。

人缘
1989 年年硕⼠士毕业后，因为在北北京⼯工作，有⼤大

学同学从外地回京，我们就会在同班史宗恺的召

集下，回到清华校园聚会。清华科技园的成⽴立对

于我来说并不不陌⽣生，就是在同学聚会的饭桌上听

史宗恺同学说起的。

与科技园的领军⼈人物梅梅萌⽼老老师很是熟悉。我

⼤大学毕业前⼀一年年（1984年年暑假）参加的清华⼤大学

学⽣生⻄西北北考察团，团⻓长就是梅梅萌⽼老老师。我们⼀一⾏行行

20 多⼈人在短短两个星期的⻄西北北之旅中，结下了了深

厚的友谊。应该是这趟⻄西北北之⾏行行调整了了我们很多

⼈人的⼈人⽣生轨迹。毕业前夕，梅梅萌⽼老老师和⼯工物系的

⽼老老师⼀一道将我送到⻘青海海，⻅见到省领导，亲⾃自落实

我的⼯工作单位。

启迪创投的领军⼈人物罗茁，是我⼤大学同宿舍

的同学，也是在史宗恺同学的动员和引荐下，于

1995 年年加⼊入清华科技园，着⼿手创⽴立孵化器器。记得

当年年同学聚会的时候，还给我们讲到⼯工商局不不知

道孵化器器为何种产业，居然要将孵化器器划分到农

林林牧渔科⽬目下的笑话。

随着发展，清华科技园以及清华系企业愈来

愈受到政府和学校的重视，事业规模愈来愈⼤大。

随之也有愈来愈多熟悉的同学、校友和朋友加⼊入

清华科技园或清华系企业。

现在回归核电，发现核电圈⾥里里到处都是同学、

校友以及 20年年前的⽼老老同事、⽼老老领导和⽼老老朋友，⼀一

⻅见如故。之所以能回归核电，也是因为这些朋友

们的指引和推荐。

在职场选择的过程中逐渐明⽩白了了⼀一个道理理：

实⼒力力很重要，平台也很重要，实⼒力力与平台的组合

更更重要。

机缘
⼈人这⼀一⽣生，有时是你找机会，有时⼜又是机会

找你。所谓机缘巧合，实在难得。从 IBM离开后，

本来我是想直接加⼊入清华科技园的，还和创业伙

伴、薛军校友⼀一起参加了了 2002年年的清华科技园新

员⼯工培训⼤大会。但是 2002年年 8⽉月的⼀一天晚上，罗

茁同学的⼀一个电话，⼜又调整了了我的⼈人⽣生轨迹，我

和清华科技园擦肩⽽而过。应时任常务副校⻓长何建

坤⽼老老师的强⼒力力推荐，我加盟了了新成⽴立的河北北清华

发展研究院，先在学研⼤大厦科技开发部区域办公，

后来⼜又在四层原科技园发展中⼼心总部办公区办公。

由于是分管教育培训，我和学校教育培训管

理理处建⽴立了了密切的⼯工作联系。本来是负责为河北北

省提供教育培训服务的，尽管困难重重，也在艰

难推进。但是，2002 年年底电⼒力力⾏行行业重组改⾰革，当

时新成⽴立的南⽅方电⽹网公司的企业内训需求这个绝

好机会撞到头上，于是转⽽而⽤用清华⼤大学能源规划

与管理理训练中⼼心这个平台，开始了了⾯面向电⼒力力⾏行行业

的企业内训服务⼯工作。2003年年⾮非典期间不不许集会，

使得我和南⽅方电⽹网⼈人事部有了了⾜足够的时间策划和

准备。9 ⽉月份开始的第⼀一期南⽅方电⽹网 --清华⼤大学

领导⼲干部企业管理理⾼高级研修班取得了了⾮非常好的效

果；10⽉月份⼜又举办了了第⼆二期⾼高研班，更更加成功。

当时我们的办公室在学研⼤大厦孵化器器 A 座

911，年年底的时候，⼏几次在学研⼤大厦碰⻅见罗建北北⽼老老

师。罗⽼老老师⿎鼓动我接⼿手科技园在 2002年年注册成⽴立

的⼀一个平台公司——北北京厚德⼈人⼒力力资源开发有限

公司。这个公司原来也是定位从事培训业务以及

其他⼈人⼒力力资源服务业务。同样是由于⾮非典之变，

业务停顿，⼈人员散摊。所以说同样的事件，对⼀一

些⼈人来说是灾难，对另⼀一些⼈人来说则是幸运。由

于厚德⼈人⼒力力的⼤大股东是科技园建设股份（后来的

启迪控股），我欣然同意。
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2004 年年 4 ⽉月 7 ⽇日，我起草并提交了了⼀一份《关

于重组北北京厚德⼈人⼒力力资源开发有限公司的可⾏行行性

报告》。4 ⽉月 19 ⽇日，时任总裁徐井宏同学（80级

机械系）找我正式沟通，先是表明如果不不是罗⽼老老

师极⼒力力推荐，如果不不是看在清华零字班同学的份

上，根本不不会和我谈此事，因为教育培训不不是他

所领导的团队擅⻓长的事情，曾打算放弃此业务；

接着⼜又提出约法三章，并说这已经吓跑了了很多想

接⼿手厚德⼈人⼒力力的⼈人。

当时我已经做好了了⽩白⼿手起家的思想和物质准

备，所以没有谈任何条件，只是表态：作为清华

毕业⽣生，我会⽐比任何⼈人都倍加珍惜清华的声誉；

作为优秀的职业经理理⼈人，我会运营好这个清华系

国有企业；作为我个⼈人，因为热爱教育培训事业，

热爱电⼒力力⾏行行业，⼀一定会让公司沿着既定的业务⽅方

向发展下去并努⼒力力做得更更好。

第⼆二天罗建北北⽼老老师告诉我，科技园⾼高管会议

通过了了我所带领的团队接⼿手厚德⼈人⼒力力的议案，同

意由我任总经理理，并决定由郑允同学（80级化⼯工

系）和我落实细节。本来还想申请⼀一些管理理团队

股份，但是郑允同学⼀一句句“ 没有先例例” 让我打消

了了这个念头。于是，我们⼀一边筹建肇庆拓拓展基地

并推⼴广业务，⼀一边接⼿手厚德⼈人⼒力力的运营，并⼏几次

到北北京市⼈人事局申请⼈人⼒力力资源服务专项年年检审批，

被⼯工作⼈人员训斥了了⼀一番后，于 5⽉月 28⽇日通过。以

上就是我回归清华科技园的机缘。

2013 年年，国家主张⼤大⼒力力发展核电，优化能源

结构，减少碳排放，建设⽣生态⽂文明的美丽中国。

在此背景下，国家能源局成⽴立核电司。

在这期间，我也认识了了从事新⽣生经济学研究

的北北⼤大校友郭夏。他从⼈人类社会和经济发展的规

律律上研究，判断出核能是⼈人类未来的主导能源。

于是⼀一拍即和，找来志同道合的中科⼤大校友徐刚，

在北北⼤大中国战略略研究中⼼心和清华科技园教育培训

中⼼心之下，分别设⽴立核能经济创新发展研究中⼼心，

⼀一同研究核能经济创新发展之道。

中国电⼒力力企业联合会副秘书⻓长兼中国电⼒力力发

展促进会常务副会⻓长欧阳昌裕是 82 级电机系校

友，读研时是电研 87，与我就读的核研 87 住在

15 号楼的同⼀一层。听说我们在策划核能发展促进

会，就⼒力力邀我们加盟中国电⼒力力发展促进会，设⽴立

核能分会。经过⼀一年年的筹备，于 2014 年年 8 ⽉月 8 ⽇日

正式成⽴立。以上就是回归核电的机缘。

起步
厚德⼈人⼒力力起步时，团队只有六⼈人。为了了节约

成本，⼜又不不有损形象，我们从与别⼈人合租的学研

⼤大厦 A911 搬出，独⽴立租⽤用了了科技园孵化器器创业⼴广

场 305，并于 2004 年年 4 ⽉月 20 ⽇日挂牌恢复了了厚德

⼈人⼒力力的运营。

2004 年年 4 ⽉月 25 ⽇日，我参加在清华科技园南

昌分园举办的“ 清华科技园教育培训⼯工作会议” ，

介绍了了我们⾯面向电⼒力力⾏行行业开展管理理培训的经验，

受到与会代表的好评。

2004 年年 4 ⽉月 29 ⽇日开始，我们为北北京市科学

技术研究院下属 30多个科研院所及企业领导班⼦子

成员共 40⼈人举办了了第⼀一期现代企业项⽬目管理理培训

班。12⽉月 4⽇日在北北京⼤大兴麋⿅鹿苑举办了了结业典礼，

并决定在 2005年年继续举办第⼆二期。

2004 年年 5 ⽉月 7 ⽇日，厚德⼈人⼒力力与⼴广东韶关供电

局签订了了新厚德的第⼀一份拓拓展训练合作协议。7

万元培训经费汇⼊入厚德帐户，成为厚德⼈人⼒力力恢复

运营后的“ 第⼀一桶⾦金金” 。

2004 年年 5 ⽉月上旬，清华科技园总裁办公会议

决定成⽴立“ 清华科技园教育培训⼯工作领导⼩小组” ，

罗建北北⽼老老师任组⻓长，庄宁、曹⼀一兵任副组⻓长，负

责指导清华科技园的教育培训⼯工作。

2004 年年 5 ⽉月 19 ⽇日，我正式向清华科技园服

务事业群组联席会议汇报“ 清华科技园教育培训

事业战略略规划” ，提交“ 给清华⼤大学教育培训管

理理处的报告” 、“ 清华科技园厚德⼈人⼒力力资源开发

有限公司介绍” 等⽂文案，确定 2004年年的业务战略略：

继续开拓拓电⼒力力⾏行行业培训市场、建⽴立素质拓拓展训练

基地、建⽴立⼈人才评测⽅方法论、提供就业前职业素

质与能⼒力力培训等，得到认同和批准。

2004 年年 9 ⽉月 7 ⽇日，公司从清华科技园创业园

305搬回学研⼤大厦 A 座 204。

2004年年 9⽉月 9 ⽇日，我们与清华⼤大学核能与新

能源技术研究院后勤勤服务中⼼心签订了了“ 关于合作

开展拓拓展训练项⽬目的合作协议” ，在清华⼤大学昌

平校区 200 号基地投资兴建清华科技园素质拓拓展

基地。基地于 10⽉月初建成投⼊入使⽤用。
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2004 年年 5 ⽉月到 12 ⽉月底，完成⼤大⼤大⼩小⼩小的培

训项⽬目 20个，主营业务收⼊入 116万元，扭亏为盈，

实现净利利润 6万余元。经过全体员⼯工的艰苦努⼒力力，

厚德⼈人⼒力力顺利利度过了了起步阶段，从此步⼊入了了快速

发展期。

俗话说“ ⼗十年年磨⼀一剑” ，2015年年 1 ⽉月，经过

⼀一年年的丰富完善和编辑校对，清华⼤大学出版社正式

出版了了我所编著的《⼲干出来的培训学》，其中汇集

了了我和我们专家团队在企业管理理培训、尤其是管

理理“ 内训” 领域多年年实践的经验总结和理理论概括，

也算是对我最近⼗十年年职场⽣生涯的阶段性总结。

2014 年年，电促会核能分会成⽴立后，得到了了国

家能源局、国家核安全局、国防科⼯工局的⼤大⼒力力⽀支持，

希望将核能分会建设成为中⽴立客观、科学公正的

外脑智库。我们组建了了专家委员会，整合了了核能、

电⼒力力、⾦金金融、传媒等多⽅方⾯面的专家学者和企业界

专业⼈人⼠士，从厚德⼈人⼒力力分出⼀一个团队成⽴立核能分

会秘书处。我们在核能分会成⽴立⼤大会上发布的“ 新

核宣⾔言” ，为核能界带来⼀一股清新的空⽓气。我们

先后组织多次论坛沙⻰龙，编辑整理理的核能分会观

点之⼀一、⼆二、三等系列列报告，从全新的⻆角度解读

核电发展的必要性、紧迫性和重要性。其中观点

之⼆二“ 国家领导⼈人应该具备的‘ 核能观’ ” ，对

于国家核电战略略制定发挥了了积极的影响。我们还

承接了了⼏几个研究课题和写作任务，不不到 50万元的

课题经费，成为核能分会起步阶段关键的事业孵

化基⾦金金。

相信过不不了了⼗十年年，伴随着中国核电的发展，

我们的⾟辛勤勤努⼒力力和智慧贡献必将结出更更多更更好的

硕果。

回顾毕业三⼗十年年的历程，可以⾃自豪地、⾃自

信地向⺟母校汇报：我没有辜负⺟母校的培养，切

实做到了了“ 激情点亮⼈人⽣生、奋⽃斗回报⺟母校” 的

承诺。 80

清华科技园


